

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

GONDOMAR 7. BAJO

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

TELÉFONO. 70

Año V

Jueves 19 de Noviembre de 1903

Núm. 1.237

## SIN JEFE

Continúa siendo el plato del día entre los políticos la elección de jefe del partido liberal fusionista. El resultado negativo de la asamblea de liberales, los incidentes tumultuosos que se han desarrollado en el acto de la elección y el aplazamiento, para mejor ocasión, de la designación del cabeza visible del fusionismo, son otros tantos motivos de entretenimiento y solaz para la gente que de la política vive o de la política gusta ocuparse.

Los comentarios que se hacen sobre los incidentes, conocidos de nuestros lectores son poco favorables a los individuos de la asamblea. A todo el mundo le llama la atención el que hombres que aspiran a gobernar el país y que deben dar ejemplo de discreción y prudencia, se hayan entregado a actos de violencia e intemperancia, dejándose arrastrar hasta extremos hartamente lamentables.

Pero, si bien no se explican las violencias en personas de educación y muchas de ellas de talento reconocido, entendemos que el resultado negativo de la asamblea estaba ya previsto teniendo en cuenta la heterogeneidad de elementos que forman el partido liberal fusionista. No es posible que haya conjunción de personas donde existe disparidad de ideas y esta disparidad es grandísima entre los conspicuos del fusionismo; de la llamada derecha del partido liberal a la apellidada izquierda hay mucha distancia. Añadamos a esta causa de división la vanidad y la ambición personales, que para nadie son un misterio, y comprenderemos con toda claridad lo que ha sucedido en la primera junta magna de los liberales fusionistas. No hay que darle vueltas al asunto; las cantidades heterogéneas no pueden sumarse.

Las condiciones especiales que concurrían en el señor Sagasta, las simpatías de que gozaba dentro de su partido, sus prestigios, su habilidad de amigable componedor, hicieron frente a las disidencias de sus parciales y lograron imponerles la disciplina. Muerto el señor Sagasta, ha desaparecido el lazo de unión, el freno que sujetaba a los descontentos, el ramo de oliva que restablecía la paz en los ánimos más turbulentos y en los corazones más dispuestos a la independencia. Las ambiciones comprimidas durante muchos años han estallado con fuerza y no hay dique capaz de sujetarlas; lo que constituía una convergencia se ha convertido en una disgregación completa de los elementos en apariencia afines y en el fondo divergentes.

No sabemos si el partido fusionista elegirá jefe más o menos pronto, pero si podemos afirmar que muchos de sus parciales se separarán del núcleo principal para ir a formar en las filas de otras agrupaciones.

## LA CONCIENCIA NO PROGRESA

No se deben aplicar indiferentemente los calificativos a las cosas, pues las cualidades por su naturaleza no pueden ser universales y convenir a todos los entes.

En la época que atravesamos se hace uso tan indiferente de la palabra progreso, que a cada paso nos la encontramos aplicada a cosas que no pueden convenirle.

Nada más corriente que decir que la conciencia progresa, como se le ocurrió al Sr. Salmerón en el Congreso, al hablar del clero castrense, y sin embargo nada más absurdo.

Por conciencia han entendido y entienden los filósofos: "El juicio de nuestro entendimiento que aplica los principios universales prácticos a una obra singular y propia."

De donde se deduce que la conciencia es un acto y no potencia ó hábito. Es así que el progreso no puede convenir a los actos, sino a las potencias ó hábitos; luego a la conciencia no puede convenir el progreso.

El acto es por su naturaleza fijo, inmutable, y no es susceptible de variación, y las cosas sujetas a variación son las susceptibles de progreso.

Además, nuestra conciencia es un juez en acción, y no cabe progreso ni retroceso en las acciones judiciales; por estar sujetas a una regla fija é invariable, es la ley.

Sacamos a colación estas consideraciones, que de seguro pocos republicanos las entenderán, para demostrar a algunos fanáticos que no es el Sr. Salmerón doctor omnisciente, que para todos los males de la nación tenga su especial panacea, ni mucho menos; al contrario, la mayor parte de sus cacareados discursos están plagados de afirmaciones sin prueba, de doctrina sectaria y de errores solemnísimos.

Echándolas de satírico dijo en el Congreso que se explicaba que hubiera clero castrense cuando se creía en el Dios de las batallas; pero, Sr. Salmerón ¿hemos llegado a tal extremo de brutalidad que neguemos la existencia de Dios?

Dice, además: hoy han progresado de tal modo las conciencias que nadie cree que la misa de campaña pueda influir en la decisión de la batalla. ¿Quién ha creído nunca en tal disparate?

No queremos detenernos en extensas consideraciones sobre estos puntos, como sobre los muchísimos conceptos erróneos que vertió en su discurso, pues en el sentir de todo el mundo está lo infundado que son, é impropios de los alcances del Sr. Salmerón.

Lo que le ocurre es, que sabe positivamente, que le han de dar mucha importancia los periódicos sectarios, como "El País", y otros del mismo jaez, y que los lectores de sus huecos discursos son fanáticos rutinarios ó analfabetos.

Piense el Sr. Salmerón en cosas de importancia, manifieste su programa y no esos progresos de su conciencia; y que no prograse mucho, porque de ese modo se puede olvidar de sus torpezas de otros días.

Por suerte ó desgracia conocemos al Sr. Salmerón y a sus secuaces, y vemos que sus conciencias han progresado, es decir, se han encallecido.

Alfonso Adamuz

## Y SIGUE.....

El famoso Colirón, esa obrita que en opinión de sus autores y de Sinesio Delgado es un prodigio y según nosotros no llega a la categoría de mediana se representó anoche por tercera vez en el Gran Teatro.

No tienen los artistas culpa en los defectos de la obra, aun cuando algunos como la señorita Vela debieran tener presente que al volver de una carcería no es el traje más a propósito un traje de cola, por eso no van contra ellos éstas líneas.

Con haber dicho al día siguiente del estreno que la obra era una tontería hubiéramos cumplido y no volveríamos a nombrarla si no ocurriera como anoche que además del estribillo sacrilego de las seguidillas del lego se cantaran algunas de estas que fueron estrepitosamente aplaudidas por el público de la galería.

Y como esta clase de publicito no suele andar muy allá en buen gusto, sobre todo en materia de couplets dicho se está que los de anoche se hallaban rebozados de mostaza y todo el ingenio de las mismas consistía en salidas de tono, tras la que se entrevió algo no muy limpio.

Nuestra protesta contra las copias y contra esa clase de público tal vez no produzca efecto, pero nuestra conciencia quedaría tranquila por haber cumplido su deber.

Morsamor.

## Desde LONDRES

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Sumario: Los apóstoles de la paz.—Visita en proyecto.—Entusiasmo.—Los obreros.—Escocia no olvida.

Mientras unos se preocupan de la próxima llegada de los soberanos de Italia, y otros de la asamblea que la Confederación liberal tiene convocada para el día 17, en Liverpool, con el fin de acordar el programa político a que ha de sujetarse sus actos el partido que por el radicalismo de algunas de sus ideas llámanos hoy radical, esa importante agrupación de políticos a que se debe la aproximación anglo-francesa, y por lo tanto el tratado de arbitraje, continúa firme en sus nunca bien alabados propósitos de estrechar más y más los lazos que ya unen a Francia é Inglaterra.

Esos apóstoles de la paz universal, a cuya cabeza figura el popularísimo miembro de la Cámara de los Comunes, Mr. Osmer, prepara el viaje a París de una comisión parlamentaria, cuyo objeto no es otro que robustecer las corrientes de simpatía y amistad establecida entre los dos pueblos separados por el canal de la Mancha.

El proyecto de esa visita a París ha sido acogido con entusiasmo en todas partes.

El rey Eduardo no es el que menos entusiasmos demuestran por la idea, y con él los comparten toda la familia real y la alta aristocracia.

Aunque el pensamiento de la próxima visita ha sido acogido en toda Inglaterra con aplauso, es muy significativo que las clases populares, los obreros especialmente sean los que más favorablemente lo han acogido.

Ayer celebró Mr. Cremer un mitin en la circunscripción londinense de

Haggerston, que es la que él representa en la Cámara de los Comunes; la mayoría del auditorio estaba formada por obreros, y había que oír a estos las aclamaciones y aplausos con que acogían las alusiones que el orador hacía a la aproximación franco-inglesa, al tratado de arbitraje, a la reciente visita que una comisión de los comerciantes de la Ciudad hizo a París, y al proyectado viaje de los parlamentarios.

Por sus demostraciones de alegrías y por la gran ovación que tributaron a la terminación del mitin a Mr. Cremer, el auditorio no parecía formado por gentes anglosajonas, más de carácter y poco propensas a los trasportes de entusiasmo por naturaleza, sino por gentes latinas de un meridionalismo exagerado.

Con ser mucho el entusiasmo en Inglaterra, es aun mayor el que reina en Escocia, país que contará mayor número de representantes que ningún otro en la comisión que va a París.

Los lazos de afecto que unen a Francia y Escocia, son muy antiguos y muy robustos, y como a esto se une que los escoceses jamás olvidarán la gran ayuda que recibieron de aquel gran pueblo en los aciagos días en que peleaban por su independencia es grande y profundo el afecto que sienten por su antiguo y generoso protector; afecto que explica sean ellos los que figuran a la cabeza de los defensores de la amistad con Francia.

Thers.

Londres 15 Noviembre 1903.

## Lo que se lee

### REVISTA DE REVISTAS

La actualidad política de la semana la reproduce gráficamente *Nuevo Mundo* en su último número en una información en extremo interesante.

De la Asamblea de los liberales publica cinco fotografías, siendo una de ellas del interior de la sala del Senado en el momento en que mayor interés despertaba la votación para la designación del jefe de partido.

Completan esta nota de actualidad las biografías de Montero Ríos y Moret con curiosos retratos de ambos personajes.

También publica retratos de Maura y Melquiades Alvarez, hechos con motivo de sus últimos éxitos parlamentarios.

Y entre otras notas de interés: Entrega al Sr. Salmerón del mensaje de los republicanos.—El crimen de Don Benito.—«Mariucha».—El descanso dominical.—El pianista Montis.—El nuevo rector de la Universidad Central.—Julian Romea.—La huelga de Riotinto, etc., etc.

Precio del número: 20 céntimos.

## Carta de Madrid

### CRONICA SEMANAL

Por fin se verificó la Asamblea de los liberales para la proclamación de jefe, obteniendo 210 votos el Sr. Montero Ríos y 194 el Sr. Moret, el acto se llevó a cabo con gran barullo, cruzándose frases de dudoso gusto, entre unos y otros partidarios; con la Asamblea no se ha conseguido nada más; que demostrar los antagonismos que existen en el partido. Se busca una solución, que proponen el Sr. Moret y sus amigos para que interinamente sea el jefe el Sr. Marqués de la Vega de Armijo, puesto que el Sr. Montero Ríos no ha sacado las dos terceras partes de sufragios en su favor, del número de votantes. De todas maneras lo considero un

mal pleito, pues unos y otros deben prescindir de esas rencillas, en bien del partido y de la patria.

En el Congreso, siguen los republicanos su campaña de obstrucción sin conseguir más que el elevadísimo (?) objeto de fatigar a la Cámara.

El discurso que pronunció días pasados el Sr. Maura, sigue siendo elogiadísimo; fué un acto de patriotismo al Gobierno y una muestra de cordial afecto para el Sr. Sitveta. La mayoría aplaudió con entusiasmo, al notable orador.

Ha sido nombrado Rector de esta Universidad Central, el sabio Catedrático de Derecho Internacional D. Rafael Conde y Luque. Bien honrado está el cargo con semejante personalidad.

Según prometí en mi carta anterior, voy a ocuparme de "La Camaroná", obra estrenada en el teatro moderno, y en la que trabaja Chicote, haciendo el papel de D. Francisco. A pesar de cuanto dice "Bateria", en su Crónica pasada de teatros, en el "Noticiero", de esa capital; repito que sigue trabajando Chicote, y haciéndolo tan mal como de costumbre, pero dejemos esto y vamos a la obra. Esta es un vaudeville del género francés, aunque los autores digan que es de lo Pirineos para acá, tiene todo lo característico en el género; inverosimilitud, cambio de acción en fin un *quid pro quo* complicadísimo, por eso repito que huele a cocina francesa en la cual creo que han pensado los Sres. Perrin y Palacios al planearla. La música es muy inspirada, digna del maestro Jimenez su autor.

En el teatro Eslava, se ha estrenado una obrita que a pesar de no ser muy bien recibida la primer noche por el público, nos cortes dados diestramente por el autor hacen que en las representaciones sucesivas se aplauda con calor. Es un cuadrillo de costumbres andaluzas, hecho con gran primor y conocimiento por el Sr. Toro Luna y se titula "El Otorgo". El director de la Compañía Sr. Salvat y el discreto actor Sr. Puga desempeñaron sus papeles con verdadero amor. Hay obra para días.

Jotaese.

17 Noviembre 1903.

## Sección Comercial

### Valores en Bolsa

COTIZACIÓN DEL DÍA 18 DE NOVIEMBRE

Deuda perpetua al 4 por 100 interior, contado. . . . . 77'20  
Idem fin del corriente. . . . . 77'23  
Idem idem fin próximo. . . . . 00'00  
Banco Hipotecario, Cédulas 5 por 100. . . . . 102'00  
Acciones del Banco de España 478'50  
Idem de Tabacos. . . . . 444'00  
CAMBIOS.—París a la vista. . . . . 33'90  
—Londres, a la vista 35'64

### Mercado de Córdoba

Aceite, a 54 reales arroba; trigo duro de 40 a 45 reales fanega; id. blanquillo, de 42 a 44 reales; cebada, a 33 id.; escoba, de 24 a 25; habas castellanas, a 41 id. cochineras, a 42; morunas, a 42; garbanzos tiernos, de 130 a 160; id. duros, a 80; arvejonas, a 40, alpiste, a 90; harina blanca extra, a 17 1/4 reales arroba, idem corriente, a 16 3/4; id. recia asemolada, a 16 1/2; idem superior, a 16; id. corriente a 16 1/4; idem de tercera, a 13 1/4; salvados, de 11 a 13; cabezuela, de 16 a 17; hoja, de 8 a 9.



Los señores Médicos recomiendan el uso de las excelentes aguas minerales alcalinas y de los productos VICHY-ÉTAT. No fiarse de imitaciones y exijase:

**VICHY-HÔPITAL** (estómago)

**VICHY-GRANDE-GRILLE** (hígado)

**VICHY-CÉLESTINS** (riñones)

Venlense en las farmacias, droguerías y depósitos de aguas minerales.

**SAL VICHY-ÉTAT** (natural, para bebidas)

**COMPRIMIDOS VICHY-ÉTAT** (efervescentes, en frascos)

**PASTILLAS VICHY-ÉTAT** (en cajas metálicas)

## Resultado de las elecciones

### EN MONTURQUE

Los conservadores de esta localidad han conseguido en las últimas elecciones alcanzar tres puestos de los seis que había vacantes.

Los concejales elegidos son don José García Cejar, don Raimundo García y García y don Julián Saravia Curiel. Este último, jefe de nuestro partido en dicho punto.

A todos los felicitamos por el triunfo obtenido.

## Crónica Provincial

### Nombramiento

Ha sido nombrada auxiliar interina de la escuela elemental de Almedinilla con el haber anual de 312'50 pesetas doña María Josefa Amalia Caliz Padilla.

### Contador

Ha tomado posesión del cargo de Contador del ayuntamiento de Puente Genil, don Luis Pozuelo, cuyo cargo venía desempeñando don Francisco Ustés que ha quedado de auxiliar del mismo.

## Crónica Local

### Natalicio

Ha dado a luz un robusto niño la distinguida señora Doña Avelina Caro digna esposa de nuestro querido amigo el concejal electo D. Ignacio Baena.

### Medios persuasivos

El dueño de un establecimiento de la calle Regina visitó ayer a una pobre mujer que la adeudaba 5'25 pesetas y quiso obligarla a pistolar en mano a que abonase la factura.

¡Vaya unos medios persuasivos!

### Denuncias

La guardia municipal ha denunciado hoy a la dueña de una casa de locación de la calle Arca del Agua que fué con su criada a insultar a otra congenera; a la casera de una casa de la calle Jarado que promovió escándalo insultando a un vecino de la misma y a seis sujetos que tenían pastando 105 cabezas de ganado en las inmediaciones del molino de Hierro.

### Hurto

De una casa de recogimiento del Campo de San Antón hurtó ayer un huésped varias prendas de ropa que vendió en un baratillo de la plaza Mayor por treinta céntimos.

### Monte de Piedad

El lunes próximo 23 de los corrientes tendrá lugar en este establecimiento la subasta pública de ropas y efectos procedentes de empeños hechos en las Sursales 2.ª y 3.ª durante el mes de Marzo último y que con arreglo a los estatutos de la casa corresponden venderse.

### Enlace

A las ocho y media de la mañana de hoy se han unido con los indisolubles lazos del matrimonio en la iglesia parroquial de San Francisco la simpática señorita Josefa Estevez León y el profesor de la orquesta de Córdoba, don Antonio López Rodríguez, estimado amigo nuestro.

Dio la bendición a los novios, el párroco Sr. García y fueron padrinos en representación del coronel de infantería D. Carlos García Cabrera y señora, D. José y Doña Concepción, padres de la contrayente.

Después de la ceremonia religiosa pasaron los invitados a casa de los padres de la novia donde se obsequió con verdadera esplendor a todos.

Hubo luego *matinée* musical en la

que se hicieron primers por los instrumentistas y por las lindas señoritas que hicieron alarde de buen gusto en sus canciones.

Al acto asistió numerosa y distinguida concurrencia predominando el sexo femenino.

Los novios, que han recibido de sus numerosos amigos, bastantes regalos en que se ha hecho gala de buen gusto, marcharon esta tarde en el correo con dirección a Murcia.

### Concursos

Se convoca de postores para la adquisición de cuantos viveres y artículos se consideren necesarios en el Hospital militar durante el próximo mes. El concurso se llevará a cabo el 30 del actual.

### Gremio de hierros

Los operarios del taller de herrería y orrajería de don Francisco Gavilán, abandonaron anteayer tarde el trabajo a consecuencia de encontrarse allí un obrero llamado Rafael Naz, que durante la huelga del gremio había trabajado en dicha herrería.

Los obreros tenían convenido con el dicho patrono que el individuo en cuestión no estuviese en el taller con ellos y viéndolo allí acordaron retirarse.

Anoche se cartearon los obreros del gremio y el citado patrono y parece que se convino en que el referido obrero no fuese más al taller del señor Gavilán.

El gremio de hierros ha acordado no trabajar con dicho operario en ningún taller de este capital.

### En la Audiencia

Mañana ante la sesión segunda y con intervención del jurado se verá la causa instruida en el juzgado de Montoro por el delito de robo, contra Francisco Ceballos López, al que defenderá el señor Ortega y representará el señor Ramírez.

Para esta causa se ha señalado dos días.

### Devolución

Por Real Orden del ministerio de la Guerra, se ha dispuesto que se devuelvan al recluta Juan Espino, Coleto, natural de Villanueva de Córdoba, del reemplazo de 1901, perteneciente a la zona de esta capital, las 1.500 pesetas con que se recibió del servicio militar activo, como comprendido en el artículo 175 de la ley de Reclutamiento.

### Aprobados

Han sido aprobados por el ministerio de Instrucción Pública, los seis cuestionarios para las oposiciones de auxiliares a los grupos segundo, tercero, cuarto quinto, sexto y séptimo de la Facultad de Medicina, determinados por Real Orden de 21 de Abril último.

### Descubierto

Ha sido detenido Francisco Yera Cárdenas de quien se supone sea autor del robo cometido el sábado anterior a don Rafael Palacios de los Valles, ingeniero almeriense, de cuyo hecho dimos ayer cuenta.

### Al hospital

Ha ingresado en el Hospital de Agudos, Sección de dementes, doña María Rosario Silva y Mendez de 67 años de edad.

### De viaje

En el expreso de ayer salió con dirección a Sevilla el excelentísimo señor Obispo de esta diócesis, con objeto de asistir a las conferencias episcopales, a las que concurrirán los demás Prelados sufragáneos.

Acompaña a S. E. I. el M. I. señor don Bartolomé Rodríguez, Secretario de Cámara y Gobierno de este Obispado.

En la estación de Sevilla aguardaban a los ilustres viajeros el excelentísimo Prelado, el señor Provisor, don

Luis Rodríguez Bolaños, secretario del Gobernador civil de la provincia, don Manuel Torres y Torres arcidiano de aquella S. I. C., don Juan C. Vacas capellán real de la de San Fernando, reverendo padre José de Pedro Abad, guardián del Convento de Capuchinos y otros muchos sacerdotes y amigos.

“El Correo de Andalucía”, publica con motivo de su llegada unos apuntes biográficos.

### Pensión

Se le ha concedido pensión de 182'50 pesetas a los padres del soldado Elias Ruiz Rodríguez.

### General

Ayer salió de Córdoba, para Jerez con objeto de hacerse cargo del mando de aquel cantón, el general don Fernando Alvarez de Sotomayor.

### Chirinola

Diálogo: El solterón.—Dime, Ernestos, ¿crees que los hombres casados viven más que los solteros? El casado.—No lo sé. Lo único que puedo asegurarte es que a los casados nos parece más largo el tiempo.

### Productos

Lease en cuarta plana, los productos que el Doctor A. Yalazati Constanzi Ofrece para determinadas enfermedades.

### Cognac

Las personas de buen paladar piden en cafés, fondas y restaurants, el exquisito Cognac Cáceres.

### El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 23'00; a la sombra, 17'20; mínima, 03'80; medie, 10'00; agua de lluvia en milímetros, 0'00; altura barométrica en idem, 764'70; estado del cielo, lluvias; dirección del viento, N.E.

### Ahora si

Que podemos decir no más enfermedades del estómago y no más tisis gracias al Dr. Casile que ha introducido en España sus renombrados medicamentos que curan infaliblemente dichas enfermedades.

### Interesante

Por convenio establecido con importantes casas de París y Alemania, semanalmente se reciben las últimas novedades en

### TARJETAS POSTALES

en la Imprenta y Papelería La Verdad, de Antonio A. Morales, calle de Gondomar, núm. 7.

## Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—San Félix de Volois, *cf.* y fundador.

CULTOS DEL MES DE ANIMAS

Mañana, media hora después de oraciones, se dirá en la parroquial de San Andrés, el devoto ejercicio del mes consagrado a las benditas Animas del Purgatorio.

—En la parroquial de San Pedro continúa el ejercicio del mes consagrado a las Animas; a las ocho y media de la mañana.

—Continúa en la iglesia de San Agustín el mes de Animas: al toque de oraciones se rezará el santo Rosario en la capilla de las Animas, luego se hará el ejercicio correspondiente, terminándose con un responso. No se admitirán para dicho altar, flores, ni velas que no sean de cera.

—En la ermita de los Santos Mártires que existe en la puerta del Colodro se celebrará una solemne fiesta el domingo 22 del corriente a las diez de la mañana, costeada por la señora doña Encarnación Barrionuevo Obrero y familia, estando el sermón a cargo de un R. P. M. del Corazón de María. También estará de manifiesto el S. S. M. M., en jubileo extraordinario, en la expresada Iglesia, por el eterno descanso de don José Calzadilla Obrero.—Su hermana é hija ruegan a sus amigos se sirvan encomendarlo a Dios en sus oraciones. A

Sin empleo de capital, se obtiene buena ganancia dirijanse, escribiendo a G. A. B. - Casella Postale, N. 196 - Milán (Italia).

## Espectáculos

### GRAN TEATRO

Función para mañana, (9.ª DE ABOÑO)

La zarzuela en 4 actos,

El Molinero de Subisa

A las ocho y media en punto.

PRECIOS.—Proscenios; plateas, palcos principales y sin entrada, 10'80 pesetas.—Palcos segundos sin idem, 5'40.—Butaca con entrada, 2'25.—Delanteras de anfiteatro con idem, 1'50.—Delanteras de paraíso con idem, 1.—Entrada principal 1.—Entrada de paraíso, 50 céntimos.

## LA ABUNDANCIA

### TOCINERIA Y CARNICERIA

Especialidad en jamones, chorizos y salchichones.

Depósito de tripas para embutidos y aguas conservativas para las carnes.

Judería 24

## Cerveza Tosar

### EL LEON

Pidase esta inmejorable bebida en todos los establecimientos.

Los pedidos al por mayor deben dirigirse al representante calle José Zorrilla número 5.

### Nerviosidad.

“Nervios enfermos son nervios fármacos.” La nutrición del sistema nervioso depende de la sangre; la nutrición de la sangre depende de la digestión. La digestión, cuando el estómago, no puede hacerla, debe confiarse a las

### Pastillas

del Dr. Richards

que se elaboran para curar el estómago é intestinos. Tratar de curar la nerviosidad con tónicos es “tomar el rábano por las hojas.” Mientras no se digiera bien seguirán los nervios enfermos.

Los que digan lo contrario.... exageran.

DR. RICHARDS' DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

S 1025

## La Verdad Imprenta

PAPELERIA Bencuadernación

### JUGUETERIA

### ARTICULOS DE PIEL

### Sellos de Cauchú

Se vende Un carruaje Familiar, un Landeau un Break.

Una máquina para la fabricación de Ladrillos y prensa para los mismos.

Juegos de ruedas de acero para vagones, montadas en sus ejes.

Precios y detalles, Huerto de San Agustín, 6. 5-5-

## LIBROS

Agencia de Negocios, comedia en un acto, prosa y verso, original de D. Antonio A. Morales y D. Florencio Pérez Serrano, estrenada con lisonjero éxito en el Teatro Miñón, de Segovia.

Sin Ritmo, ensayos poéticos por don Daniel Aguilera, con una carta-prólogo de D. Enrique Redel. Precio, dos pesetas.

A la sombra de la Mezquita, trabajos en prosa por D. Julio Pellicer.

Lluvia de flores, poesías por D. Enrique Redel. Precio, una peseta.

De venta, en la Administración de este periódico.

## El Telégrafo

De nuestro servicio particular

### Aniversario

Madrid 19 (13-15)

Grupos de escolares recorren las calles conmemorando el día de Santa Isabel, dando vivas y músicas especialmente frente a casa de D. Nicolás Salmerón y del rector dimisionario D. Francisco Fernández y González.

### Ampliación

Madrid 19 (15-16)

Un grupo numeroso de estudiantes de los que recorren las calles, según indique en mi telegrama anterior cantaba la Marsellesa y el himno de Riego.

A presencia de la policía disolvíanse.

También victorearon a Salmerón frente a su casa.

N. de la R.—El hecho a que se refieren los anteriores telegramas se verifica todos los años para mantener el fuego sacro de la disciplina y de los recuerdos del tiempo viejo.

Cuando nosotros cursamos los estudios en la Universidad Central ya habían ocurrido estos sucesos que se redujeron a entrar en la Universidad la policía castigando a los estudiantes alborotadores, que se negaban a asistir a clase, so pretexto de ser el día de la Reina Madre, y en realidad para que haya un día más de asueto.

### Consejo de ministros

Madrid 19 (15-30)

Acaba de celebrarse en Palacio el acostumbrado consejo de ministros.

El Sr. Villaverde informó al rey en su discurso de la marcha de la política en general.

### Indulto

Terminado el consejo se firmó el indulto de la pena de muerte del reo Francisco Garrido condenado a esa pena por la Audiencia de Málaga.

### Firma de guerra

Asimismo ha sancionado el monarca el nombramiento de jefe de su cuarto militar a favor de D. Camilo Polavieja; de director general de la benemérita al teniente general D. Argenio Linares Pombo.

Ha sido ascendido el general Bascarán a general de división, ocupando su vacante el Sr. Oller coronel de la Guardia civil.

Mencheta.



# LOS JUEVES DE EL DEFENSOR

## BATURRILLO

No es mi sistema prodigar censuras y plagiaria á Dios que cuanto lleva mi firma fueran elogios, reflejos de un alma satisfecha, pero si he de atender á mi conciencia artística, á las censuras debo atenderme.

Hay quienes lo fían todo á su talento, quienes por que los amigos alabaron sus composiciones en un exceso de bondad, ya se consideran un Júpiter tonante de la literatura, dispuesto á fulminar sus rayos de excomunicación á todo el mundo.

Mas ni el ceño adusto, ni el egotismo censurable descubren al poeta; sus obras, solo sus obras le dan la patente de tal, le abren las puertas del Parnaso.

Hay, quienes por el contrario, sienten la poesía, son hijos predilectos de las musas y ocultan el sacro fuego de la inspiración como un crimen.

Unos y otros obran mal. Los primeros pierden mérito por su desmedido orgullo; los segundos, olvidan el dicho del Aguilá de Hippona de que la humildad consiste en la verdad y retrotraen su vida al tiempo de los Césares, en que los nobles consideraban como infamante estigma tener sucesores que á la gaya ciencia dedicaran sus afanes.

Hago á veces una salvedad cuando la juventud que lucha por grandes ideales revela en sus obras los destellos del genio y entono un himno en su loor. Mi ánimo se satisface y las censuras conviértense en elogios, mi juicio se inclina á la benevolencia.

No pierdo por esto mi imparcialidad acostumbrada, aun cuando sus ardimientos me llenan de satisfacción. Y así no me placen los desplantos reveladores de orgullo y me entusiasman los inspirados que cubren con el cendal de la modestia su talento.

Tal me sucede con una joven tan elegante como linda, en cuyo ameno trato hallé más de una vez los gérmenes del hijo de Apolo. Mis requerimientos amistosos no la sacaron de su mutismo, su humildad me confundía, y acudí á mil arides para conocer la grandeza de su pensar, la hermosura de sus ideas y la inspiración que anidaba en su alma.

No valieron mis tretas y aun asurado en demasía no hubiera logrado mi propósito á no venir la casualidad en mi ayuda.

Lejos de esa persona, á cuyo talento rindo pleitesía, pasaba el tiempo sospechando la existencia de un númerito, númerito que personas de su amistad han descubierto al proporcionarme una composición suya.

A fuer de veraz cronista manifesté que no esperaba frutos tan sazonados de una musa que yo creía en embrión. Mi bella desconocida, de quien nadie sospechara tales dotes, es una poetisa de cuerpo entero.

En las líneas de su poesía se ve una alma vieja, desengañada en las luchas por la vida, una musa que filosofa y en un gemido tierno deja un pensamiento delicado.

A tener autorización de esa joven, cuyo nombre no sospecharán siquiera mis lectores por ser hija de otra región cuna de poetisas, que no es precisamente Andalucía, honorara con su nombre estas columnas y, á buen seguro, que las estrofas de la incógnita poetisa serían saboreadas por los intelectuales, por los espíritus estudiosos.

Algo hay en ella que llamaría la atención de todos; la melancolía de sus estrofas impropia de una joven sonriente, melancolía que no se parece á la de Uhland ó Ossian, Heine ó Bequer, pero que tiene algo de Musset y Cam-

poamor, algo de Ruiz Aguilera ó Tassara.

Es ésta una media presentación que hago, para censurar á esa mujer, que priva á la literatura de una cultivadora tan notable, solo por esa humildad que reprocho al principio de estas líneas.

Quién sabe si andando el tiempo, personas allegadas á la gentil poetisa, harán que ésta ofrezca los maduros frutos de su ingenio al público?

Entonces tendré un verdadero placer en tributarla los elogios que se merece.

Morsamor.

## MIS DESEOS

Quisiera adivinarte los antojos, y de súbito en ellos transformarme; ser tu sueño, y llamado apoderarme de todos tus riquísimos despojos;

Aire sutil que con tus labios rojos tuvieras que beberme y respirarme: quisiera ser tu alma, y asomarme á las claras ventanas de tus ojos.

Quisiera ser la música que en calma te agita el corazón, mas si constante mi fe consigue la escondida palma,

no aire sutil, ni sueño penetrante, ni música de amor, ni ser tu alma, nada es tan dulce como ser tu amante.

Adelardo López de Ayala

## GRINGARA-TILAGA (1)

Si Dios tomó para formar tus ojos de un loto la corola temblorosa; si dió á tus labios rojos, con el matiz de la temprana rosa, su miel y sus carmines; si formó de un belumbo tu semblante; si robó, para hacer tus lindos dientes, sus pétalos de nieve á los jazmines, y tersura á tu seno palpitante dió con hojas turgentes del tohampaka, perenne cual la yedra, responde, si lo sabes, como pudo tallar el bloque rudo de tu insensible corazón de piedra?

Kalidasa.

## Molinos de Aceite

Sobre un suelo de cristal, que no parecen otra cosa los caminos escarçados en las mañanas de invierno, se dirigen las jóvenes y alegres aceituneras á las fincas que recolectan, animando el paso con picarecas canciones, mientras prenden fuego el capataz á los ramones hacinados, para reaccionarse del penetrante frío, cuelgan ellas de los olivos los zagalejos encarnados, que semejan rojas banderas movidas por el aire; dan principio las faenas y empujándose con ardimiento trabajadoras y trabajadoras la aceituna avareada va pasando de los surecos endurecidos á las canastas y de las canastas á los redondeles, que formando cómicos montones, aparecen desde lejos como pilas de proyectiles en el campo de batalla. Llegada la noche, con las tintas cárdenas del ocaso, las caravanas de campesinos regresan á los hogares, seguidas de los acarreos que conducen las cargas á los amplios almacenes de los molinos.

Las personas que no conocen la riqueza olivarera; que no han visitado las fábricas donde se elabora la aceituna, transformándola en el denso licor amarillento ó verdoso, limpio y transparente, dulce y agradable que se llama aceite de oliva, si en las altas horas de la noche diera un paseo por las calles solitarias de estos pueblos agrícolas,

(1) La huella del amor

se sentirá en las puertas de sus molinos, un pavor semejante al espanto y miedo que apoderóse del esoudero Sancho, cuando empeñóse Don Quijote en la singular y temerosa aventura de los batanes. Los secos y acompañados go pes de la inmensa palanca y el ferreo crujir de las cadenas del torno, producen un infernal y amedrentador ruido.

La macilenta caballería, girando peerezoso y uniforme paso alrededor del empujador, acompañándose de la monótona esquela, imprime movimiento á la tolva, que en su lenta rotación deja salir la aceituna á los cilindros de piedra, que la tritura y aplasta, escurriendo aceite lampante y claro sobre el alfange circular, de donde traslada el operario la masa, colocándola sobre los redondos capachos y formando el cargo con la paciencia y el cuidado conque un niño levanta una columna con las piezas de un tablero de damas; entonces llega el momento de las orzuelas torturas, con mano despiadada hace descender el molinero el patillo opresor, que aprieta, aprieta, hasta hacerle derramar el cargo abundantes lágrimas, deshacerse en llanto, fuyendo el aceite, que se desliza suave por el estracho canal hasta el inmediato pozuolo.

El molinero es implacable; no se conmueve de los quejidos lastimeros del cargo, que al principio, cuando conservan su energía, se resiste, forcejea y se defiende de una fortaleza, lanzando por todas partes surtidores de aceite, pero en vano su oposición, vanas sus quejas; el duro molinero prosigue impavido su violento trabajo y oprime, oprime, hasta domeñarlo y rendirlo. Como á las víctimas de los legendarios tormentos inquisitoriales se les redoblaban las oficioiones y padecimientos hasta confesar la heregía de grado ó por fuerza, el operario comprime y aprieta sin descanso ni fatiga hasta que convierte la aceituna en licor aromático, que semeja con sus reflejos metálicos un arroyuelo de oro, los sudores del trabajador que cultivó los olivos, la benéfica lluvia que los regó durante el invierno y los átomos de fuego que le robaron con sus hojas de esmeralda, el ardiente sol canicular.

Alguna vez se escuchan alborotadas y argentinas voces, entre el ruido estruendoso de las febriles operaciones; son las niñas del propietario que han invitado á otras jóvenes amigas para preparar y comer un tostón. Se encierra la alegría en el seno de la niñez como los delicados perfumes en los pétalos encendidos de las fragantes rosas; con locas risas y mal reprimido jubilo, parten la hogaza en dos grandes pedazos; acuchillan sus superficies en forma de enrejado; que simula irregular y extraño tatuaje; los adornan con dulces almendras, terrones de blanquísima azúcar y zumo de limón y caliente aún les dan un baño completo en los pilones de la bodega y allá se marchan llevándose consigo la algazara y el contento.

En el interior de la fábrica, solo queda el molinero que aprieta, aprieta y el cargo quejumbroso que no cesa de llorar.

José Contreras.

## EN CONTRA DE LA LEY

La flor ofrece su preciado aroma, y dá perfume á quien su olor aspira; susurro el viento que en las frondas (gira, y luz el cielo que del sol la toma,

Cariñosos arrullos la paloma. Ejemplo santo el mártir en la pira; y amor ofrece el pecho que suspira, porque el suspiro es el amor que asoma.

To lo cuanto proviene de la nada, debe ofrecer sus dones sin enojos.

Y tú, que para mi fuiste creada, muestras tanto despego á mis antojos, que llevas el amor en tu mirada... Y si te pido amor cierras los ojos.

José Sánchez Rodríguez

## Traducción de Stecchetti

Yo no quiero saber, rapaza hermosa, lo que hay bajo el caballo destrenzado que á mis besos ofreces cariñosa; ni si encierra tu seno nacarado bajo la tibia piel blanda y turgente, un corazón iofame y condenado ó un corazón bendito é inocente.

!Bah! Si entre uno y otro juramento se te escapó un embuste que me im-

porta. ¿Para qué analizar ese momento de amor que tú me das? ¡La vida es corta!

No indagare si el vino que he bebido contiene algún veneno... Bueno era, y al llevarlo á mis labios me ha placido.

Yo no quiero saber si tu eres casta... Nos hemos adorado una hora entera fuimos felices casi un dia, y basta.

J. Durán Orozco.

## EL INVIERNO

Con el renacimiento de las castañas y las batatas coincide el de las tristezas y el recogimiento.

¡Qué triste época del año! El cielo se nos muestra velándonos su azul, con nubes opalinas, extendidas á modo de inmenso topacio, sobre la amodorrada naturaleza ó sobre el sucio oleaje del mar alborotado; las flores nos ofrecen acogojadas sus medrosas cabezas, con su frialdad matinal, y su escarcha de lágrimas; las aves apenas si se atreven á rozar el suelo con sus puntiagudas alas, como si temieran que los hierbajos los comunicaran su esterilidad; los árboles se dejan arrebatar sus galas y se nos muestran desnudos, semeñando las ramificaciones de un encéfalo; el aire se enfría, la sangre se empareza en su circulación y todo parece que agoniza, vencido y apenado, como pobre viejo á quien el cariño y la alimentación faltan en los postreros días de su vida; ¡oh! qué triste, que profundamente triste es el invierno y qué exacta remembranza de nuestros últimos pasos por la existencia!

Triste es el invierno, si, triste como el despego de la mujer amada, como el abandono, como un ruido de tempestad y un resplandor de centella; mas para nosotros, pobres peregrinos de la felicidad, eternos proscripciones del amor, de la familia y del hogar, el penoso envejecimiento de la naturaleza no significa otra cosa, que un eslabón más en la cadena de los años y un nuevo hito en los linderos de la dicha.

Por nuestra imaginación cruzan valloques, como expresos de la alegría, las ilusiones de la juventud, cargadas de recuerdos que como guirnaldas de siempre vivas van reflejando su amarillez en los carriles de nuestra soledad.

Por nuestros ojos pasan visiones de tiempos mejores, fantasmas de días más felices, crepusculos de otra edad, alboradas de otros goces y otras impresiones... pero ¡ay! sobre todas estas visiones y todas estas esperanzas y todas estas palpitaciones del espíritu y de la vida, nuestro presente sombrío, aislado, oscuro, real y tormentoso, nos hace doblemente ruía la época que recordamos, porque nos hace sentir el frío en el corazón y la vaguez en la conciencia.

Con el invierno aumentan los terro-

res del espíritu y la ruda realidad solo nos ofrece la medrosa estrechez de ataud del cuarto barato y el dogma grosero de la escasez, avasallando nuestras conciencias con el frío de la realidad y la terrible presión de lo inevitable.

Ricardo Cano.

## INVERNIZA

Los días estivales, los esplendorosos, los que traen colores y luces é invitan al ocio; las noches de estío en que el tenue soplo de la brisa, parece que lleva caricias y enojos, sonrisas y lágrimas, amores y odios; las horas tan gratas de templado otoño que al espíritu traen impresiones de algo melancólico; al pasar han dejado en el alma de amores y dichas recuerdo borroso.

Ya los días son grises, este sol es otro que, cual las miradas de la indiferente no trae esplendores, preludio de gozos. Ya llegó el invierno

la estación que temen los menesterosos, que no tienen abrigo en su casa cuando llegan buscando reposo.

Noches invernales en las que el mendigo de frío está llo- (roso, y en las que el amante que se halla en (la reja ni siente la lluvia ni el frío tampoco; para los que viven de un algo ilusorio no traigas el glacial desengaño que mata las a' mas traidor con su so- (plo. Aureliano G. Chaced

## RENGLONES

Tienes de mujer cristiana el candor y la inocencia; tu belleza es circasiana y angelical, sobrehumana tu preclara inteligencia.

Al comenzar de la vida tienes por norte y egida la virtud de tus mayores que á tu cariño va unida.

Tienes sembrado de flores el camino que has pisado y aún el dolor no has gustado que en este mundo se ofrece y que nace vive y crece cuando comienza el pecado

Delio

## Plumadas

## MI COMPASION

Yo tengo lástima á los que dedican su tiempo á la vida material sin preocuparse lo más mínimo de los anhelos del espíritu.

Yo tengo lástima á los que solo ven soñando con números forjando pensamientos mercantiles, únicos que caben en su positivista cerebro.

Pero aún más compadezco á los poetas que no pulsan la lira y se ven obligados á otros menesteres distantes de la poesía; á los luchadores que caen rendidos en mitad de la jornada; á los que al perder sus ilusiones se postran y no sienten en su espíritu el calor de los efectos.

El invierno del alma me conmueve. Daniel Aguilera.

Imp. La Verdad, Gondomar 7—Urdeba,



# DR. A. SALVATI COSTANZI

CALLE DE LA DIPUTACION, 349.—BARCELONA

Estreñimientos Uretrales.—Uretritis-Prostatitis-Cistitis

**CATARROS DE LA VEJIGA**

Curación radical garantizada sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias con los **Confitos Costanzi** los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los solos que donan á las vías genit-uritarias su estado normal. Una caja Confitos Costanzi, 5 pesetas.

## Males Venéreos

Purgación reciente ó orónica, gota militar, pérdidas seminales, úlceras, etcétera; curación radical, milagrosamente en 8 ó 10 días con los renombrados **Confitos ó Inyección Costanzi**, un frasco Inyección Costanzi, ptas. 4

## Sifilis

Curación radical con el Antisifítico **Roob Costanzi** depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las afecciones glandulares, dolores de los huesos, erupción de la piel y cualquiera clase de sifilis sea ó no hereditaria, garantizado ser puramente vegetal, exento de todas substancias mercuriales que como es sabido son dañinas para la salud y evita á las personas que han usado estas substancias el que sufran las funestas consecuencias que aquéllas producen.

Seguro del buen éxito de estos medicamentos, mediante un trato especial con el inventor, en la calle Diputación, 349, Barcelona, se admite á los incredulos el pago una vez curados.

El **Roob Costanzi** es el remedio más recomendado por las celebridades médicos nacionales y extranjeras para poderlo tomar cualquier estómago y en cualquiera temporada; un frasco de Roob Costanzi, 4 ptas.

Con ultas médicas en la calle de la Diputación, 349, Barcelona, todos los días, y á las consultas que se hacen por escrito al Dr. A. Salvati Costanzi se contestan gratis y con reserva.

Estos medicamentos se encuentran en Córdoba en las acreditadas farmacias. Depósitos: Doctor Marín, plazuela de las Tendillas, 12; Rafael López Mora, San Felipe, 13; Unión Farmacéutica Cordobesa, Conde de Cárdenas, 20, y en casa del inventor, Diputación, 349, Barcelona.

Tor: m: con: trem: spec: inve: fog: mr: s. z. roob: quic: cal: dal: leg: cas: sal: par: zuc:—



Dr. NICOLA CASILE

## LOS ADELANTOS DE LA CIENCIA

han logrado que el Dr. Casile, descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la **tisis** en cualquiera de sus periodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, catarro, bronquitis, gripe, asma, (sufocación), expectoración y de cualquiera enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las **Perlas Casile**, que no sólo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método se podrá decir **no más tisis**. Si por descuido no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis, no tiene que apurarse, porque gracias á los constantes estudios hemos podido encontrarlos renombrados **Confitos Casile**, que asociados á las **Perlas** combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus periodos.

Después de largas experiencias compusimos el **Bálsamo Casile**, que no sólo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son **atonía** (debilidad del estómago), **digestiones laboriosas ó difíciles**, **pirosis ó acedías**, **inapetencia**, **gastralgias**, **dilatación**, **catarros**, **úlceras**, **hipocloridia** y toda clase de **dyspepsias**, haciendo desaparecer al momento los **vómitos**, **ardores** y **pesadez**, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona; todos los días á las 12 y las consultas que se le hacen por escrito contesta gratis y con reserva.

Precios de venta: Perlas Casile, 5 ptas., Confitos Casile, 5 ptas., Bálsamo Casile, 5 ptas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor: Diputación, 349, Barcelona, en Córdoba en casa del Dr. Marín, Plazuela de las Tendillas, 12, en la farmacia del Sr. López Mora, S. Felipe, 13 Unión Farmacéutica Cordobesa, Conde de Cárdenas, 26.

## RESFRIADOS, PULMONÍAS, CATARRO PULMONAR, ASMA, TOS, BRONQUITIS, TISIS, ETC., ETC.

Los **Petos Yodo-Balsámicos** del doctor Estarriol, son considerados como un gran adelanto científico por la seguridad de sus efectos higiénicos y curativos.

Fortalecen el aparato respiratorio, impiden el desarrollo de gérmenes morbosos y evitan los perniciosos efectos en el aparato pulmonar, de bruscos cambios de temperatura. Pidáanse en las principales farmacias y establecimientos de ortopedia.

Depósito central J. URIACH y C., Moncada, 20.—BARCELONA

DESDE 15 PESETAS MENSUALES

# PIANOS A PLAZOS

SIN EXIGIR GARANTIAS AL COMPRADOR

SE GARANTIZAN POR 20 AÑOS TIEMPO MAS QUE SUFICIENTE PARA PODERLOS EXPERIMENTAR

DESPACHO: GONDOMAR

CÓRDOBA

ALMACENES: LEONES, 2

Almacenistas exclusivos para venta en la Región de Andalucía de los verdaderos pianos metálicos únicos en el mundo que sostienen la afinación. Unica casa en España (Córdoba) fundada en 1880, que preste mayores facilidades para la adquisición de sus pianos.

Grandes pianos de Cola de concierto Nacionales y Extranjeros, las mejores marcas.

Accionistas exclusivos para la venta en esta provincia de los Pianos Ortiz etc. Cussó. La primera marca Española en los terrenos científico, industrial y artístico.

Primera y única Fábrica montada en España, con todos los adelantos modernos para la producción anual de 1200 Pianos de Ccla y verticales. La de mayor producción.

La marca Ortiz etc. Cussó es la única que tiene superioridad sobre las demás en todos sus modelos lo que le ha permitido lanzar el reto de la Comparación en Barcelona y Madrid sin que haya sido aceptado.

Música de todas las ediciones y para toda clase de instrumentos.

Depósito exclusivo de la casa "DOTESIO", propietaria del 98 % de la música española y demás de 600 zarzuelas.

Música más barata que el precio marcado en los catálogos.

Esta casa no tiene sucursal y es la única en Córdoba que puede vender música de los fondos editoriales de Romero, Zozaya, Pablo Martín, Fuentes y Asenjo, Eslava Almagro y Compañía, y E. Massó, que componen hoy la tan importante Sociedad Anónima casa "DOTESIO".

Se facilitan catálogos de música, nota de precios de pianos al contado y á plazos y cuantos datos soliciten.

## SANCHEZ GAMA É HIJO.—CORDOBA

Córdoba 23 de Julio de 1903.

### TÓNICO-RECONSTITUYENTE

y ANTINEURASTENICO

(ELIXIR MEDINA DE DAMIANA COMPUESTO)

Este medicamento, tan recomendado ya hoy por la clase médica, por los maravillosos resultados que está produciendo, reanima la **nutrición nerviosa**, combate la **depresión mental**, producida muchas veces por **excesivo trabajo intelectual**, siendo de efectos seguros en la curación de la **anemia**, **debilidad nerviosa**, **empobrecimiento orgánico**, **convalecencia de enfermedades graves**, **raquitismo**, **escrofúla**, **fosfatúria**, **tonificando los centros nerviosos y el corazón**; y constituyendo el más poderoso remedio contra la **neurastenia**.—Pídase siempre **Elixir Medina de Damiana compuesto**.

FARMACIA DE MEDINA, SERRANO, 36, MADRID

## EL CRUEL SUFRIMIENTO DE LOS NIÑOS

Coqueluche, TOS FERINA—Catarros

SE CURA RÁPIDAMENTE CON EL MARAVILLOSO

Jarabe del DOCTOR VILLEGAS

A BASE DE BROMOFORMO HEROINA Y FENÓCOLA

Fórmula perfectamente definida y la más racional y científica recomendada preferentemente por cuantos médicos la usaron, según certificados que de los mismos posee su autor.

Se garantiza la curación—Éxito admirable

La misma fórmula, sin el fenocol, resulta ser hoy el mejor remedio para curar toda clase de TOS por rebalde y antigua que sea. En las **bronquitis**, **asma**, **dineia**, **catarro crónico**, etc., es de inmediatos y beneficiosos resultados. Los tuberculosos encuentran gran alivio con su uso.

De venta en farmacias y droguerías. Se facilitan prospectos y folletos, Almagra, 30.—Córdoba.



# FERNANDO GUIJO

**CIRUJANO-DENTISTA DE LA REAL CASA**

Premiado en varias Exposiciones  
••••• extranjeras •••••

CALLE JESÚS MARÍA, NÚM. 2

**CORDOBA**

Se construyen dentaduras por todos los sistemas, empastes y orificaciones. Estracciones sin dolor, aplicando el mejor de los anestésicos, conocidos hasta hoy.  
Hay gran surtido de opiatas y elixires.



**PARA ENFERMEDADES URINARIAS**  
**SÁNDALO PIZÁ**  
MIL PESETAS

al que presente CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Piza, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1898 y Gran Concorso de París, 1905. Veinticuatro años de éxito creciente. Unicas aprobadas y reconocidas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias Corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. PIZA, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remite por correo anticipando su valor.

Pedid Sándalo Piza.—Desconfiad de Imitaciones.